

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.486

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Sábado, 7 de Mayo de 1898

POR LA PATRIA

Menorquines:

Las repetidas é incalificables vejaciones de que ha sido objeto nuestra querida España por parte de la orgullosa república de los Estados Unidos de América, aguantadas por nosotros con una calma que de haber durado mas tiempo se hubiese traducido por cobardía; la agresion injusta con que la demagogia yankee pretende robarnos á mano armada nuestras colonias, atropellando las leyes divinas y humanas que garantizan el derecho de propiedad, obligan á la hidalga nacion Española á desplegar al viento su inmaculada bandera para contestar á la guerra con la guerra, y recogido el guante que desde Washington nos arrojan los modernos cartagineses, nos hemos levantado unánimes y decididos todos los españoles para defender á la madre Patria, como en los tiempos antiguos la defendieron Numancia y Sagunto y en los modernos Gerona y Zaragoza.

En trance tan solemne, en tan supremas circunstancias es un deber sagrado que por igual nos obliga á los hijos de esta legendaria tierra, el de ofrecer vidas y haciendas por la Patria, que todo es suyo cuando de todo necesita. Los que no tienen otra cosa que ofrecerle más que la sangre de sus venas se la han dado abundante y generosa y están dispuestos á darle más mientras que les quede una gota; que nunca los españoles supimos regatearla entrente del enemigo.

Pero el nervio de la guerra es el dinero y de él se necesita más en las guerras modernas que en las antiguas y mucho más cuando han de sostenerse á larguissimas distancias como en los actuales momentos en que tenemos que pelear en los antipodas y en el mar de las Antillas.

No es mucho pedir que la contribucion del dinero sea tan pródiga como la de la sangre; y España cuyos sentimientos patrióticos han despertado unánimes y vigorosos en cuanto la mano del extranjero se adelantó osada para mancillar el honor de sus pabellones, ofrece con admirable concierto de todas las voluntades cuanto le queda para el fomento de nuestra Marina militar y para los gastos de la guerra.

En vista de este arranque de generoso desprendimiento el Gobierno de Su Majestad queriendo ordenar los movimientos del esfuerzo individual, concertar las iniciativas particulares, organizar las manifestaciones de la actividad privada ha publicado un Real decreto por el que se abre una suscripcion Nacional, á los indicados fines, disponiendo que además de la Junta Central de Madrid, se constituyan Juntas auxiliares en todas las capitales de provincia bajo la presidencia de los Obispos y Juntas locales en todos los pue-

blos de la Península y de sus Islas adyacentes.

En cumplimiento del susodicho Real decreto, la Junta provincial de Baleares nos ha conñado el honoroso encargo de iniciar y fomentar en Menorca la referida suscripcion nacional y de ponernos al frente de cuantos trabajos se realicen con tal objeto, encargo que gustosísimos cumplimos acordando lo siguiente:

1.º Se constituye en la Isla de Menorca una Junta auxiliar compuesta de las primeras autoridades, militares, civiles, judiciales y administrativas bajo nuestra presidencia.

2.º En cada pueblo de la Isla se nombrará una Junta local, compuesta del Cura-Párroco más antiguo, del presidente del Ayuntamiento, del Juez municipal, y de uno de los mayores contribuyentes.

3.º Estas Juntas procederán por cuantos medios honestos les sugiera su patriotismo á iniciar y fomentar la suscripcion Nacional en sus pueblos respectivos.

4.º Los señores Curas y encargados de las Iglesias de esta Diócesis harán caestaciones y colectas en las funciones religiosas mas concurridas, cesando hasta nueva orden cualesquiera otras, excepto las que tienen por objeto el socorro de los pobres.

5.º Los donativos se entregarán en la Depositaria del Ayuntamiento respectivo ó en nuestra secretaria de Cámara.

6.º De todo lo que se recaude se nos dará cuenta semanalmente para que se publique en el Boletín Eclesiástico de la Diócesis, el el Oficial de la Provincia y en la Gaceta de Madrid.

No ignoramos, amados menorquines, la crisis económica por que estais pasando, la estrechez con que os obligan á vivir la paralización de nuestras industrias y la depreciacion de los valores públicos; no importa, vuestro acendrado patriotismo os hará sacar recursos hasta de la misma pobreza y el mundo admirará con el valor heroico de nuestros ejércitos de mar y tierra, la generosidad de los españoles.

Ciudadela 2 de Mayo de 1898.

† SALVADOR, Obispo de Menorca.

ASUNTO DEL DIA

Es ya de clavo pasado que las guerras traen consigo males considerables. No sólo sufre el soldado que se bate en el campo de batalla, no sólo muere el adalid valeroso: también sufre el pueblo que no va á la lucha; también mueren de pena y de miseria multitud de personas indigentes, sobre quienes recaen en especial las consecuencias de la paralización de los trabajos, de la pobreza, consecutiva al derroche de capitales que implica el sostenimiento de la hostilidad.

Por eso, cuando España empieza á resentirse de las prolongadas guerras en que está comprometida allende los mares, si es natural lamentarlo, no es lógico apurar la ponderacion y cerrar todas las puertas de la esperanza en un porvenir lisonjero.

No basta tener valor en el combate: es además necesario tener fortaleza ante la adversidad. Nuestros antepasados se crecian ante la desgracia; y porque confiaban en el porvenir exclamaban: «No importa» ante las más tremendas catástrofes.—Seamos, pues, dignos de nuestros abuelos.

Pero, entiéndase bien: para asegurar el porvenir, para que «no importe» el fracaso, es necesario, es indispensable dar de mano al egoismo individual, al interés particular, para contribuir, cada uno en la medida de sus fuerzas y dentro de una perfecta unidad de miras, al bien colectivo, al interés supremo de la patria.

Si pues en remotas tierras y sobre las encrespadas olas de los mares luchan nuestros heroicos marineros para dejar en salvo el honor de la bandera y la integridad de la patria, debemos los demás españoles luchar también contra la miseria que avanza y amenaza hacer estragos en la península, ya por la depreciacion de los valores, ya principalmente por el encarecimiento de los jornales y el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

La reconquista de nuestro crédito depende principalmente de la suerte de nuestras armas en próximos y sucesivos combates. Por eso debe el Gobierno sacudir su indolencia y apercibirse á ellos con un celo mayor del que hasta ahora ha venido desplegando.

Cuanto al cierre de fábricas anunciado, debemos acudir al patriotismo de los capitalistas y de las autoridades, para que arbitren, por los muchos medios que estan á su alcance—y contando ante todo con su desprendimiento—recursos que basten á suplir el jornal que en aquéllas ganaban millares de obreros, representantes de otras tantas familias sumidas en la abyeccion y en el desamparo.

Cuanto el aumento de precio para los artículos alimenticios, que es sin duda el punto más grave de la cuestion, tenemos derecho á reclamar la mayor energía por parte de los gobernantes. Se trata nada menos que de proteger á las masas contra la explotacion de infucos acaparadores, á quienes lo que menos importa es la situacion actual de España y que con fruicion judaica «celebran» el alza enorme de los cambios exportando los productos de nuestro país, y siendo causa de que con la escasez aumente considerablemente el precio de los mismos.

Por esto nos parece bien que el Gobierno haya abierto las fronteras al trigo extranjero para mientras duren las

actuales circunstancias y mientras haya quien pretenda enriquecerse á costa del país, como nos parecería de perlas que el gabinete completara la obra aceptando y poniendo en práctica la proposicion que el señor Planas y Casals apoyó en la reunion de catalanes habida en el Senado, sobre la necesidad de otorgar iguales franquicias á la carne.

Ya que en su política colonial y militar ha fracasado por completo, atienda el Gobierno siquiera á salvar sus prestigios en la resolucion del problema social que á la vista tenemos. Que no sólo se engrandece á la Patria con las armas en la mano, sino salvando los escollos que se oponen á su buen régimen interior, al bienestar de su pueblo.

Gacetilla

En lugar preferente de este número publicamos el llamamiento que el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de Menorca Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, ha dirigido á los habitantes todos de esta isla, escitando sus sentimientos patrióticos á fin de que contribuyan en la medida de sus fuerzas al fomento de la marina militar y subvenir á los gastos de la guerra.

Al efecto, competentemente autorizado por la Junta provincial, ha constituido en esta isla una Junta auxiliar compuesta de las primeras autoridades, militares, civiles, judiciales y administrativas bajo su elevada presidencia, abriendo una suscripcion á los objetos indicados.

El BIEN PÚBLICO se identifica completamente con los levantados propósitos manifestados por S. E. en su expresiva alocucion, y pone sus modestas columnas y su humilde pero decidida cooperacion al servicio de tan patriótica idea.

Habiendo llegado á nuestra noticia que con motivo de la estancia de las fuerzas de la guarnicion de la isla en Mercadal, se habia encarecido los precios de los comestibles en aquel pueblo, hemos averiguado qué podia haber de cierto en dichos rumores, pudiendo asegurar que los articulos y productos agrícolas de aquella villa no han sufrido alteracion alguna, que siguen vendiéndose á los precios usuales, así para la tropa como para el vecindario y como prueba de ello nos indican que la leche se vende á siete céntimos de peseta el litro; los huevos á una peseta y veinte céntimos la docena, y la carne á una peseta y 25 céntimos el Kilo.

Solamente los articulos de importacion como son garbanzos, judias, arroz, que no son productos del país, han subido de precio en consonancia con la subida que han sufrido en los comercios que los reciben directamente del continente.

Nuestro amigo y paisado el distinguido Capitán de Navío D. Emilio Hédiger y Olivar ha sido nombrado Gefe de Estado Mayor de la Escuadra de reserva del Mediterráneo.

En el vapor-correo de mañana domingo debe llegar la partida receptora que salió el martes próximo pasado para la capital de la Provincia, conduciendo á los reclutas excedentes de cupo destinados al Regimiento Regional número 2.

A las nueve y media de mañana, en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, será bendecida una nueva y preciosa imagen de San Estanislao de Koska, de la Compañía de Jesús, Protector de la Juventud, apadrinando el piadoso acto D. Juan F. Taltavull y D.^a María Pons.

La indicada imagen ha sido regalada á dicha iglesia por el Ilmo. Prelado de esta Diócesis, y será colocada en el altar de la Sagrada Familia.

Según anuncio fijado en la Aduana de esta ciudad, desde hoy se admitirán libres de derechos de arancel, el trigo, maíz, cebada, centeno, arroz y los demás cereales y harinas de todas clases, patatas, alubias blancas y de color que se importen del extranjero ó se hallen pendientes de despacho, prohibiéndose en absoluto la exportación de España de los citados artículos.

Ha salido de Mercadal para Fornells una compañía del Batallón del Rey n.º 4 con objeto de guarnecer aquel pueblo.

Hoy se ha desencadenado en esta zona un fuerte viento N. que será altamente perjudicial para los árboles frutales y vides, hoy en florescencia.

El domingo 22 de Mayo corriente á las 7 horas 11 minutos de la tarde (tiempo de París) el planeta Venus será ocultado por la Luna.

En un telegrama de Alicante que publica «El Liberal» de Madrid se lee:

«Estando embarcándose las tropas en el «Bellver», fondó el vapor «Cabo Ortegá», transbordando inmediatamente al primero cuarto bultos de cable para tender la línea entre Palma y Barcelona.»

Quiera Dios que pronto sea verdad, pues, hoy por hoy, las comunicaciones de Baleares con la Península no pueden ser más deficientes, por falta del adecuado número de cables submarinos.

La Academia de Ciencias Morales y políticas de París, ha concedido á las Hermanitas de los Pobres el premio de 15.000 francos, fundado por Mad. Audiffred.

El día 2 del actual llegó á Cádiz el vapor-correo «Colon» procedente de la Habana.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Estanislao y Augusto.
Santo de mañana.—La Aparición de San Miguel Arcángel y S. Eladio.

CULTOS

Mañana, domingo cuarto después de Pascua, segundo del mes de Mayo, en Santa María continúa la exposición de S. D. M. desde las 6 hasta las 8 con Misas cada hora, Letanías de todos los Santos y del Sagrado Corazón de Jesús, Estación y actos de Desagravios y Consagración al Señor Sacramentado para alcanzar el triunfo de la Iglesia y la paz de España; á las 10 la Misa mayor solemne en honor del Patrocinio del Glorioso Patriarca S. José con sermón que dirá el Lic. D. Gabriel Coll, Pbro., después se verificará la tradicional procesion visitando la propia iglesia del Santo; durante la procesion se dirá la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario, plática y populares cánticos; á las 3 y media Vísperas, Completas, Stmo. Rosario con procesion y demás actos del mes de las Flores ó de María.

En la parroquia del Carmen á las 7 Misa y Comunión para los Terciarios y Cofrades de Ntra. Sra. del Carmen y para los Estanislaios; á las 9 y tres cuartos bendición de la nueva imagen de S. Estanislao, Misa solemne con sermón que dirá D. Juan Pons, Pbro., después procesion como segundo domingo de mes. Por la tarde Doctrina Cristiana, Stmo. Rosario, cultos del mes de María con plática, luego se impondrá la medalla á los jovencitos y procesion claustral llevando la bendecida imagen de S. Estanislao.

En la parroquia de S. Francisco á las 9 la Misa de la tropa; á las 10 la mayor con homilia por el Rdo. Sr. Ecónomo. Por la

tarde Catecismo para los niños y niñas, Vísperas, Rosario y los tiernos cultos de las Flores de Mayo.

En las Concepcionistas á las 6 y media Misa y Comunión para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde se celebrarán los ejercicios de segunda Dominica con el Señor de manifiesto y sermón que dirá D. Santiago Rodríguez, Capellan de la fortaleza de Isabel II.

También se continúan los populares ejercicios del mes de María Santísima por la mañana en la Concepcion, S. José y Asilo de Huérfanos, por la tarde en el Asilo Calabria y por la noche en las Carmelitas con sermón por el Rdo. Sr. Tutzó

Misa todos los domingos en S. Antonio, Sta. Eulalia, S. Cayetano, ermita de Gracia, Asilos á Oratorio de las Carmelitas.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María.

Movimiento del Puerto

Despachados el 7

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín» capitán D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, efectos y la balija.

ORO

Centro General de Negocios
Esta Sociedad lo compra con una prima extraordinaria.—
Mahon 6 Mayo 1898
Goñalons, Carreras y Comp.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Suscripcion para subvenir á la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades suscritas en pago á cuenta de las cuotas que se asignarán en el reparto vecinal:

	Ptas.
Suma anterior,	1.590'00
Sr. Baron de las Arenas,	200'00
D. Juan Taltavull y García,	250'00
D. Guillermo Camps y Morillo,	40'00

(Continúa abierta la suscripcion.)

Mahon á 7 de Mayo de 1898.—Juan Biale Coll.

Habiendo acordado este Ayuntamiento emprender algunas obras al objeto de proporcionar trabajo á la clase obrera, se hace público para que los obreros sin trabajo que deseen ocuparse en las mismas, pue-

dan solicitarlo en las oficinas municipales desde mañana de 11 á 1.—Mahon 7 Mayo 1898.—J. Biale Coll.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 1.º Mayo.—1 ternero, 133 kilos, ne Furedada (S. Cristóbal); 1 id., 114, Sta. Tresa (Mercadal), y 1 carnero, 30, Propio.

Día 2.—1 ternero, 195 kilos, Binicudrell de Dalt (S. Cristóbal); 3 carneros, 37, Binixebunet (Alayor); 1 id., 13, Son Arrosa; 1 id., 22, Turnell d'es Capità; 2 cabras, 20, St. Antoni, y 1 cerdo, 66.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 7.—10'26 m.

El Gobernador civil Sr. Aguilera ha conferenciado esta madrugada con los tahoneros, conviniendo que se aplazará la subida de precio del pan, esperándose que las disposiciones adoptadas recientemente conjurarán el conflicto.

Madrid 7.—11'16 m.

Washington.—Se ha ordenado á las autoridades de Cayo-Hueso, devuelvan á su nacion el vapor trasatlántico francés «Lafayette», apresado por la escuadra americana.

Una fragata francesa ha entrado en el puerto de la Habana, burlando el bloqueo.

Madrid 7.—12 m.

Ha sido detenido en Cadiz un inglés sospechoso que telegrafiaba á Londres las noticias de los buques de nuestra escuadra. Llámase Henry Oterni y viste elegante.

SECCION DE ANUNCIOS

PURIFIQUE VA
EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando
PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

Listas de embarque.

Véndese en la imprenta de «El Bien Público», Bastion 39.

GRAN BARATURA SOMBRERÍA DE VIVES

ARRAVAL, NUM. 18

Pongo á la disposición de este respetable público 1.000 sombreros de paja para hombre y niño desde el ínfimo precio de 1 peseta y un gran surtido de gorras desde 75 céntimos.

Antes de comprar visitad este establecimiento seguro de comprar muy barato. 3—3

SUBASTA

El domingo 22 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se procederá á la venta en pública subasta, sin sujecion á tipo alguno, y siempre que la postura sea competente á juicio de los vendedores, de las fincas siguientes:

El predio «San Juan» situado en el término de Mercadal.

Una casa con huerto situada en dicho pueblo de Mercadal, calle de la Reina, núm. 44.

Y una casa y cochera situada en el mismo pueblo y calle, núm. 6.

6—2

Para vender

Lo está una casa calle de S. Sebastian núm. 9 y 11 y dos almacenes situados en el Anden de Levante de este puerto, núm. 133 uno, y 134, 135 y 136 el otro.

Informes, Cos de Gracia, 72 A.

3—3

Para vender

Lo está la casa de la Plaza de la Esplanada núm. 48 frente del paseo por precio de 340 duros, y una fábrica de sifones; se enseñará de fabricarlos á quien la compre por precio de 280 duros.

Para informes, Plaza de la Esplanada, núm. 48.

3—2

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.